

Les auteurs

Françoise Chastang

Psychiatre et praticien hospitalier, elle coordonne depuis 1992 l'unité d'urgences psychiatriques du CHU de Caen. Impliquée depuis plus de 20 ans dans le domaine de la prévention du suicide, elle est membre actif du Groupement d'études et de prévention du suicide (GEPS) et co-auteur, avec le Dr Vincent Caillard, de l'ouvrage *Le geste suicidaire*. Elle est par ailleurs membre du Centre d'études et de recherche sur les risques et les vulnérabilités (EA 3918 – CERReV) de l'Université de Caen, membre de l'Espace régional d'éthique bas-normand (EREbN) et impliquée dans la réflexion actuelle sur l'assistance médicale au suicide.

Hélène de Bruçq

Psychiatre du sujet âgé, elle est responsable de l'unité ambulatoire de psychogériatrie Sud-Loire, de l'hôpital Georges-Daumezon à Nantes. Elle a mis en place, il y a 10 ans, des groupes d'aide aux aidants d'Alzheimer.

Claude Deutsch

Docteur en psychologie, docteur en philosophie, il a été président de Santé mentale Europe (2004-2006), vice-président de la Fédération mondiale de santé mentale (2005-2007), fondateur du Foyer Léone-Richet à Caen (dont il est retraité depuis 2006), ancien psychanalyste, cofondateur de l'Association d'usagers en santé mentale Advocacy France (dont il est aujourd'hui conseiller bénévole). Il a été l'initiateur de la Mad-Pride 2014 à Paris.

Pauline Guézennec

Sociologue, elle est chargée de mission au Centre collaborateur de l'OMS pour la recherche et la formation en santé mentale, elle est en charge du programme d'appui au développement des conseils locaux de santé mentale en France.

Cécile Hanon

Psychiatre, praticien hospitalier à l'EPS Érasme d'Antony, elle s'intéresse à la clinique du sujet âgé, au vieillissement psychique et ses troubles. Elle a travaillé sur la transmission du savoir psychiatrique et a été présidente de l'Association nationale des internes en psychiatrie (AFFEP). Elle est membre du bureau et secrétaire d'éducation de l'*European Psychiatric Association* (www.europsy.net). Elle est directrice de la collection « Polémiques ».

Cyril Hazif-Thomas

Psychiatre du sujet âgé, chef de service de l'intersecteur de psychiatrie de la personne âgée au CHU de Brest, il est membre du laboratoire « Éthique, professionnalisme et santé » (équipe d'accueil 4686) de l'université de Brest. Il siège également au Comité Éthique du CHU de Brest. Il s'implique dans les questions de santé mentale et de droit de la psychiatrie, participe à l'enseignement coordonné par M. Péchillon du DIU « Droit et psychiatrie », diplôme associé au Master 2 « Droit, santé, éthique » (Université Rennes 1, Pr Marie-Laure Moquet-Anger).

David Jousset

Il est maître de conférences de philosophie, directeur du laboratoire « Éthique, professionnalisme et santé » (équipe d'accueil 4686) de l'université de Brest, et co-responsable d'un diplôme d'université et d'un master de recherche « Éthique, soin et santé ». Ses recherches en philosophie morale et politique s'appuient sur son expérience de formateur avec des soignants du monde médical et médico-social, ainsi que sur le dialogue avec les chercheurs praticiens au sein de l'équipe interdisciplinaire en éthique du soin qu'il dirige.

Martine Kagan

Devenue éducatrice spécialisée après avoir étudié aux Beaux-Arts, elle a travaillé dans le circuit associatif « Justice et aide sociale à l'enfance ». Elle a ensuite intégré la Maison de Solenn, maison des adolescents de l'hôpital Cochin dont elle a participé activement à la création ainsi qu'à la coordination des ateliers thérapeutiques du CATTP et de l'hôpital de jour.

Yves Kagan

Interniste et gériatre, il est chef de service à la Fondation de Rothschild (Paris 12^e). Auteur d'ouvrages sur la médecine du grand âge, il s'est toujours intéressé à l'approche de la complexité en médecine et... en général.

Sylvie Le Lann

Psychiatre d'exercice public exclusif, elle exerce au centre ressource pour les auteurs de violence sexuelle (CRIA VS) de Bretagne depuis 2010. Elle exerce également en milieu pénitentiaire depuis 2002 à l'unité sanitaire de la maison d'arrêt de Brest où elle prend en charge les détenus majeurs hommes et femmes ainsi que les détenus mineurs. Elle est membre de l'Association pour la recherche et le traitement des auteurs d'agression sexuelle (ARTAAS). Elle est secrétaire aux régions depuis 2012 et co-référente pour la région ARTAAS Bretagne/Pays de Loire depuis 2011. Son intérêt se porte depuis de nombreuses années sur le sens de la peine pour les détenus très âgés et les détenus présentant une pathologie mentale sévère.

Marie Rose Moro

Professeur de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent à l'université Paris-Des-cartes, elle dirige la Maison de Solenn, maison des adolescents de l'hôpital Cochin (www.maisondesolenn.fr).

Jean-François Nys

Économiste, il est professeur des universités et directeur de l'Institut d'administration des entreprises de Limoges. Il enseigne l'économie de la santé à l'Institut de formation en soins infirmiers, à la faculté de pharmacie et en master de management de la santé à Limoges, Bordeaux et Paris. Ses recherches en économie de la santé portent sur la consommation médicale, les politiques de santé et les conséquences économiques du vieillissement. Également spécialiste en économie du sport, il explore la relation sport-santé. Il a écrit une dizaine d'ouvrages et plus de soixante articles sur ces sujets. Il est membre du Collège des économistes de la santé. Il est Président de la Conférence régionale de la santé et de l'autonomie du Limousin et membre de la Conférence nationale de santé.

Armel Rivallan

Cadre supérieur de santé en psychiatrie au centre hospitalier de Quimperlé en 2004, il a exercé comme infirmier de secteur psychiatrique puis comme cadre pendant 30 ans. Depuis septembre 2014, il exerce les mêmes fonctions dans le pôle Hébergement (EHPAD, USLD) toujours au centre hospitalier Quimperlé. Depuis 1994, il collabore avec les éditions Elsevier-Masson comme membre du comité de rédaction de la revue *Soins psychiatriques* puis en qualité de rédacteur en chef adjoint depuis 2006, avec un attachement à l'histoire de la psychiatrie, particulièrement pour les personnages qui ont marqué la discipline. Il est titulaire d'un master 2 « Management des Organisations Sanitaires et Sociales » (MOSS) depuis 2012.

Jean Roche

Psychiatre du sujet âgé et gériatre, il est responsable de la filière psychogériatrique du CHRU de Lille.

Jean-Luc Roelandt

Psychiatre de secteur public de psychiatrie, il a créé, à l'aide des usagers et aidants, services sanitaires et sociaux et des élus locaux, des services de santé mentale complètement intégrés dans la cité : l'Expérience de psychiatrie citoyenne. Il est directeur du Centre collaborateur de l'OMS pour la recherche et la formation en santé mentale de Lille (EPSM Lille-Métropole). Le centre est en charge de la révision de la Classification internationale des maladies pour la francophonie, de la participation des usagers et aidants à la relecture. Il a développé des programmes en faveur des usagers et aidants en santé mentale et le programme des médiateurs de santé-pairs.

Philippe Thomas

Psychiatre et gériatre, il exerce en tant que praticien hospitalier au pôle de psychogériatrie Jean-Marie-Léger, au centre hospitalier spécialisé Esquirol, à Limoges.

Isabelle Vital

Infirmière psychiatrique, elle exerce à l'unité ambulatoire de psychogériatrie Sud-Loire, de l'hôpital Georges-Daumezon, à Nantes. Elle est responsable de l'organisation et référente du groupe d'éducation thérapeutique aux aidants d'Alzheimer depuis 10 ans.